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Цена свободная

Глава Ингушетии при-
нял участие в 38-м внео-
чередном заседании На-
родного Собрания РИ, на 
повестку дня которого 
был вынесен всего один 
вопрос – голосование 
по кандидатуре предсе-
дателя правительства 
республики. Выступая 
перед парламентариями, 
Юнус-Бек Евкуров отме-
тил человеческие и про-
фессиональные качества 
представленного им кан-
дидата на должность ру-
ководителя кабинета ми-
нистров.

Глава региона сообщил, 
что коллегиально с участи-
ем народных избранников и 
представителей ВПП «Еди-
ная Россия» рассматрива-
лось несколько кандидатур, 
проводились консультации, 
в ходе обсуждения оста-
новились на кандидатуре 
и.о.министра строитель-
ства Абубакара Мальсагова. 
«Мальсагов имеет богатый 
багаж знаний, прошёл все 
пути, владеет обстановкой в 
регионе. Я давно с ним зна-
ком. Знаю, что он хороший 
организатор, производствен-
ник и порядочный человек. 
Главное его достоинство - 
слова не расходятся с делом. 
Если он дал слово, то обяза-
тельно его сдержит. Всё это 
позволило сделать вывод, 
что он достоин возглавить 
правительство. Надеюсь, что 
вы поддержите кандидатуру 
Абубакара Мальсагова», - 
отметил Юнус-Бек Евкуров.

Глава Ингушетии добавил, 
что с первых дней своей ра-
боты в должности министра 
строительства он «окунулся» 
в федеральные и республи-
канские программы, вносил 
необходимые коррективы, 
качественно выполнял по-
ставленные задачи. «Ещё 
одна важная черта, которая 
характеризует Мальсагова 
с положительной стороны, 
– умение привлекать инве-

сторов под свои гарантии. 
Это говорит о том, что пред-
приниматели ему доверяют, 
не боятся вкладывать свои 
средства в экономику респу-
блики», - заявил руководи-
тель субъекта.

Делясь своим видением 
решения социально-эконо-
мических проблем региона, 
Абубакар Мальсагов отме-
тил, что для него большая 
честь быть представлен-
ным в качестве кандидата 
на должность председателя 
правительства. «За послед-
ние пять лет в республике 
произошли значительные по-

зитивные изменения. Одна 
из приоритетных задач, сто-
ящих перед государствен-
ной властью, - комплексное 
развитие экономики и повы-
шение качества жизни насе-
ления. Для осуществления 
намеченных планов в Ингу-
шетии принято 78 целевых 
программ, в том числе 12 
федеральных», - сказал он.

По словам Мальсагова, в 
рамках реализации этих про-
грамм введено в эксплуата-
цию 58 объектов, до конца 
текущего года планируется 
сдать ещё 33, намечено стро-
ительство 35 квартирных до-
мов для «оползневиков». До 
2018 года предполагается 
возвести 98 школ и 265 дет-
садов, работы по строитель-
ству 23 дошкольных учреж-
дений уже начаты. Детские 
сады будут рассчитаны на 
220 мест каждый. Открытие 
14 производственных объек-
тов позволит создать свыше 
2500 постоянных рабочих 
мест. Основными мерами 
по снижению дотационности 
республики он назвал уве-
личение налоговых сборов, 
развитие производства и 
бизнеса.

«Хочу заверить, что, в слу-
чае утверждения моей кан-
дидатуры, все цели будут 
достигнуты в установленные 
сроки. Буду работать откры-
то и оперативно», - заключил 

Мальсагов.
Затем парламентарии при-

ступили к самой важной про-
цедуре заседания – тайному 
голосованию, в ходе которо-
го 25 депутатов поддержали 
кандидатуру, представлен-
ную Юнус-Беком Евкуровым 
на должность премьер-мини-
стра республики.

Абубакар Мальсагов вы-
разил признательность на-
родным избранникам за 
оказанное доверие и под-
держку. «Новое правитель-
ство постарается работать 
так, чтобы результаты его 
деятельности положительно 
отражались на уровне жизни 
каждого гражданина респу-
блики. Мобилизую опытных 
и грамотных специалистов, 
способных оперативно ре-
агировать на поставленные 
задачи», - заверил Мальса-
гов Главу Ингушетии и депу-
татов Народного Собрания.

Юнус-Бек Евкуров поздра-
вил Абубакара Мальсагова 
с назначением на столь вы-
сокий и ответственный пост 
и пожелал успехов в работе 
на новой должности. «Вам 
нужно понимать, что глав-
ное предназначение прави-
тельства - исполнение. Лишь 
грамотно организованная ра-
бота позволит качественно 
выполнять это предназначе-
ние. Я уверен, что вы справи-
тесь», - сказал руководитель 
региона.

Отвечая на вопросы пред-
ставителей региональных и 
федеральных масс-медиа, 
Юнус-Бек Евкуров сообщил, 
что указ о назначении нового 
председателя правительства 
будет подписан сразу, а име-
на членов кабинета мини-
стров станут известны до 25 
сентября.

Справка: Мальсагов Абу-
бакар Магометович ро-
дился 3 декабря 1959 г. 
в г.Алма-Ате Казахской 
ССР. Окончил Грознен-
ский нефтяной институт 
им.М.Д.Миллионщикова 
по специальности «Про-
мышленное и гражданское 
строительство». С 1979 
по 1983 гг. работал ма-
стером, затем прорабом 
на стройучастке №1 УМ-4 
ГТПС г.Грозного. С 1983 по 
1991гг. – прорабом строй-
участка №2 «Чеченингуш-
плодовощхоз» г. Грозного. 
С 1991 по 1994 гг. возглав-
лял ООО «Керамика». В 
1994 г. стал директором 
ЧП «Мальтес». В 2002 году 
руководил администрацией 
г.Карабулака. В 2012 году 
был назначен министром 
строительства Ингуше-
тии. 

Пресс-служба Главы РИ

Парламентарии поддержали 
представление Главы республики 

о назначении 
Абубакара Мальсагова 

на должность 
председателя правительства

Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров 
провел внеплановое 
совещание по строи-
тельству и содержа-
нию автомобильных 
дорог в республике. 
В обсуждении вопро-
са приняли участие 
руководитель адми-
нистрации Главы 
РИ Зелимхан Евлоев, 
помощник-советник 
Руслан Булгучев, ми-
нистр финансов Ма-
гомед-Башир Аушев, 
руководители струк-
тур, задействован-
ных в строитель-
стве и реконструкции 
дорог.

Руководитель региона, 
который регулярно инспек-
тирует районы республики, 
выразил недовольство со-
стоянием внутренних дорог. 
По мнению Главы, качество 
укладываемого асфальта 
оставляет желать лучшего. 
«Такое асфальтовое покры-
тие очень быстро приходит в 
негодность, дороги разруша-

ются», - сказал он.
Куратору вопроса по-

мощнику-советнику Рус-
лану Булгучеву Глава дал 
поручение разобраться по 
ситуации с дорожным участ-
ком от аэропорта «Магас» 
до с.п.Орджоникидзевское. 
«Пусть сделают лаборатор-
ные анализы качества укла-
дываемого асфальта, про-
верят подрядчика, который 
выполняет эти работы и, в 
случае нарушений, надо за-

ставить снова переложить 
дорожное полотно», – заявил 
Ю.Евкуров.

Личный контроль за дея-
тельностью автодорожных 
структур Глава республики 
возложил на Р.Булгучева, дав 
ему указание в течение неде-
ли подготовить предложения 
по улучшению их работы. 

Пресс-служба Главы РИ

Качество дорог должно быть
на постоянном контроле

Глава Ингушетии заслу-
шал развернутые справки 
директора филиала РТРС 
РТПЦ РИ Руслана Булгу-
чева и предпринимателя 
Асланбека Харсиева о со-
стоянии дел на заводе 
антенно-мачтовых со-
оружений. Они доложили 
о том, что согласно по-
ручению руководителя 
субъекта на указанном 
предприятии трудоу-
строено порядка 30 чело-
век. Принимаемые меры 
позволят к концу года соз-
дать на заводе еще 30 ра-
бочих мест. При подборе 
специалистов предпочте-
ние отдается молодежи.

Директор филиала РТРС 
РТПЦ РИ Руслан Булгучев 
рассказал об этапах внедре-
ния цифрового телевидения 
на территории Ингушетии. По 
его словам, согласно ФЦП по 
переходу России на цифро-
вое телевидение, республи-

ка относится ко второй оче-
реди создания сетей ЦЭТВ. 
Все работы по внедрению 
цифрового вещания разбиты 
на четыре периода. В ходе 
первого и второго (2012-2013 
гг.) были запущены радио-
телевизионные передающие 
станции в городах Назра-
ни и Карабулаке, а также в 
сельских поселениях Ниж-
ние Ачалуки и Кантышево. В 
рамках реализации третьего 
и четвертого этапов (2013-
2014 гг.) подобное вещание 
будет обеспечено в Малго-
беке и сельских поселениях 
Алхасты, Аршты, Гули, Джей-
рах, Даттых, Гайрбек-Юрт, 
Мужичи, Сурхахи, Чемульга 
и Яндаре.

В соответствии с проектом 
ведется строительство новых 
передающих станций и мо-
дернизация существующих. 
После запуска всех объектов 
в 2014 году цифровым веща-
нием будет охвачено около 

98% от общего числа насе-
ления Ингушетии. Сейчас 
доступ к просмотру цифрово-
го телевидения имеют более 
70% жителей республики.

Глава региона считает, что 
барьеры, препятствующие 
качественному цифровому 
сигналу, постепенно должны 
исчезнуть и нужно постепен-
но уходить от устаревших 
стандартов. Руководитель 
региона нацелил чиновников 
на улучшение работы по вы-
пуску антенно-мачтовых со-
оружений и внедрению циф-
рового телевидения.

Напомним, что в Ингуше-
тии в рамках федеральной 
программы в прошлом году 
состоялось открытие Центра 
консультационной поддерж-
ки населения по вопросам 
цифрового эфирного теле-
видения. 

В 2014 году цифровым 
вещанием будет охвачено
98% населения Ингушетии

Развитие информационных 
технологий

19 сентября 2013 г. Дмитрий Медведев провёл заседание правительственной ко-
миссии по использованию информационных технологий для улучшения качества 
жизни и условий ведения предпринимательской деятельности. 

На совещании в режиме 
видеоконференции обсуж-
дались первоочередные 
меры по повышению удов-
летворённости граждан 
государственными и му-
ниципальными услугами и 
востребованности предо-
ставления таких услуг в элек-
тронном виде. Также участ-
ники заседания рассмотрели 
вопросы введения на терри-
тории России электронных 
паспортов.

В заседании в числе всех 
руководителей субъектов 
принял участие и Глава Ин-
гушетии Юнус-Бек Евкуров. 
По обозначенным в повест-
ке совещания темам свои 
доклады представили ряд 
руководителей профильных 
министерств и ведомств, а 
также информацию в сфе-
ре IT-технологий на местах 
доложили главы регионов. 
Премьер-министр России от-
метил, что в ближайшие годы 
необходимо достичь 90-про-
центного уровня удовлетво-
рённости людей качеством 
государственных и муни-
ципальных услуг. Дмитрий 
Медведев подчеркнул, что 
для потребителей госуслуг 
в электронном формате всё 
должно быть «просто, доход-

чиво и незатратно по време-
ни».

Министр связи и массовых 
коммуникаций Николай Ни-
кифоров сообщил, что все 
четыре главных сотовых опе-
ратора страны обязались за 
свой счёт обеспечить доступ 
к широкополосному интер-
нету в населённых пунктах 
численностью от 10 до 50 
тысяч жителей. Председа-
тель правительства РФ осо-
бо акцентировал внимание 
руководителей субъектов на 
необходимость серьёзной 
совместной работы, поручив 
им готовить предложения по 
решению проблемы высоко-
скоростного интернета для 
населённых пунктов, где про-
живают от 500 до 10000 жи-
телей. По его словам, эта ам-
бициозная задача касается 
более 50 миллионов наших 
граждан.

Юнус-Бек Евкуров отме-
тил, что по темпам развития 
информационных техноло-
гий регион не просто ста-
рается не отстать от других 
субъектов, но и по многим 
показателям находится на 
ведущих позициях. «У нас 
полностью введена система 
электронного документоо-
борота, завершены работы 

по переходу к системе меж-
ведомственного взаимодей-
ствия, активно внедряется 
универсальная электронная 
карта в качестве удобного 
платёжного средства, на-
правлена заявка для подклю-
чения к проекту «Открытое 
правительство», - сообщил 
руководитель субъекта.

По его словам, 15 ноября в 
Назрани состоится открытие 
первого многофункциональ-
ного центра по предостав-
лению государственных и 
муниципальных услуг в элек-
тронном виде, до середины 
следующего года по всей ре-
спублике планируется сдать 
в эксплуатацию еще восемь 
МФЦ с соответствующим ко-
личеством офисов.

Глава Ингушетии также со-
общил, что направил пред-
ложение в федеральный 
центр о включении региона 
в госпрограмму по созда-
нию в России технопарков. 
Юнус-Бек Евкуров считает, 
что реализация проекта на 
территории субъекта помо-
жет молодым людям реали-
зовать свои прогрессивные 
идеи в сфере высоких техно-
логий.

 Главная 
задача нового 

правительства – 
повышение уровня 

жизни населения
На расширенном засе-

дании правительства 
республики 20 сентября, 
прошедшем под пред-
седательством Главы 
Республики Ингушетия 
Ю.Б.Евкурова, стоял 
только один вопрос – 
представление нового 
руководителя кабине-
та министров респу-
блики. После получения 
согласия со стороны 
Народного Собрания ру-
ководитель региона под-
писал соответствующий 
указ о назначении на эту 
должность Абубакара Ма-
гомедовича Мальсагова.

Открывая заседание Юнус-
Бек Евкуров определил глав-
ный вектор деятельности но-
вого состава правительства, 
определяющим в котором 
должно стать повышение 
уровня жизни населения ре-
спублики. «А это можно сде-
лать только через подъем 
экономики во всех ее сферах 
и направлениях. И потенци-
ал для этого у нашей респу-
блики есть», - подчеркнул он.

Отметив основные дости-
жения в работе некоторых 
министерств и ведомств, 
председательствующий 
остановился и на недостат-
ках их деятельности. И но-
вый председатель прави-
тельства должен их учесть в 
своей дальнейшей работе.

С целью совершенство-

вать работу было дано по-
ручение пересмотреть струк-
туру самого правительства 
и его аппарата. Весь состав 
правительства будет сфор-
мирован к 25 сентября.

Представив участни-
кам заседания нового пре-
мьера А.М.Мальсагова, 
Ю.Б.Евкуров как положитель-
ную отметил проделанную 
прежним правительством 
работу и пожелал преемни-
кам продолжить начатое их 
предшественниками. «Не 
обошлось и без недочетов 
в работе правительства, - 
сказал Глава республики. 
– Было это связано и с тем, 
что значительное внима-
ние приходилось уделять 
стабилизации обстановки, 
а экономикой заниматься в 
оставшееся время». Второй 
причиной недочетов в работе 
правительства руководитель 
региона назвал слабую рабо-
ту на местах.

Говоря о достоинствах но-
вого премьер-министра, Гла-
ва республики подчеркнул, 
что он хорошо зарекомендо-
вал себя в работе, в быту и 
личных отношениях, и уме-
ет брать ответственность на 
себя.

Выступивший с ответной 
речью бывший председатель 
правительства Чилиев М. по-
благодарил лично Главу ре-
спублики за оказанное ему в 
прошедшее время высокое 
доверие. 

С.СУЛТАНОВ

В Магасе обсудили 
предложения 

по архитектурно-
художественному 

оформлению фасада 
и интерьера 

«Башни Согласия»
Глава Ингушетии Юнус-

Бек Евкуров провел встре-
чу с членами рабочей 
группы по архитектурно-
художественному оформ-
лению главной визитной 
карточки республики – па-
мятника «Башня Согла-
сия» (Барта Г1ала). И.о. 
министра культуры Ма-
рет Газдиева представи-
ла предложения, вырабо-
танные в ходе дискуссий 
с участием известных 
историков, художников, 
этнографов, сотрудни-
ков археологического цен-
тра и государственной 
архивной службы. 

Специалисты предлагают 
разместить на первом этаже 
стометровой башни музей 
этнографии, в экспозициях 
которого будет представлен 
интерьер средневекового жи-
лища ингушской семьи: очаг, 
предметы быта, домашняя 
утварь, оружие, националь-
ные костюмы, доспехи. На 
втором - планируется распо-
ложить зал заседаний совета 
тейпов, установить круглый 
стол с чашей для голосова-
ния.

На третьем этаже члены 
рабочей группы считают це-
лесообразным развернуть 
художественную мастерскую 
по изготовлению войло-
ка (истинг), средневековых 
головных уборов ингушек 
(курхьарс), обучению резь-
бе по дереву, ковроделию и 
другим видам прикладного 
искусства. Там же намечено 
проводить мастер-классы, 
рассказывать о традициях и 
премудростях того или иного 
вида искусства, реализовы-
вать продукцию, изготовлен-
ную на глазах у туристов.

Четвертый этаж будет от-
ведён под витрины для реа-
лизации сувенирной продук-

ции, сладких напитков. На 
стене вмонтируют большой 
плазменный 5D монитор 
для просмотра видеофиль-
мов о древней и современ-
ной Ингушетии. На стенах и 
потолках грандиозного со-
оружения предполагают вос-
создать образы известных 
героев мифологии ингушей - 
Калой-К1анта, Сеска-Солса, 
Боткъа Ширткъа и ингушских 
амазонок. Появятся фре-
ски, эпиграфы и предметы, 
создающие уникальную ат-
мосферу внутри помещений 
и отражающие важнейшие 
детали быта и этнографии 
народа. По всему пандусу 
развернут фотовыставку с 
изображением видов края 
из глубины веков до наших 
дней. Снаружи по периметру 
величественного монумента 
организуют народное подво-
рье.

В продолжение темы Зе-
лимхан Эсмурзиев, Хож-
Ахмед Имагожев и Айшет 
Даурбекова продемонстри-
ровали руководителю ре-
гиона макеты и эскизы 
устройства внутреннего 
пространства стометровой 
башни. Кроме того, художник 
Зелимхан Эсмурзиев пред-
ложил запустить главные 
часы республики, который 
установят на фасаде здания, 
с открытием объекта.

Внимательно выслушав 
просьбы и предложения вы-
ступавших, Юнус-Бек Евку-
ров поручил руководителю 
рабочей группы Мадине 
Гойговой и и.о. министра 
культуры Марет Газдиевой 
в недельный срок предста-
вить окончательный вариант 
оформления башни «Барта 
Г1ала», устранить недочеты, 
обозначенные на встрече.

Пресс-служба Главы РИ

СТОЛИЦА



CMYK

СЕРДАЛО 2 стр. № 124 (11058), суббота, 21 сентября 2013 года

Отделение ПФР по Ре-
спублике Ингушетия ин-
формирует о том, что граж-
дане  1967 года рождения 
и моложе до конца 2013 
году могут  выбрать тариф 
страховых взносов на на-
копительную часть трудо-
вой пенсии: либо оставить 
6% как сегодня, либо сни-
зить его до 2%, тем самым 
увеличив тариф на форми-
рование страховой части 
пенсии с 10% до 14%.

Право выбора тарифа ре-
гулируется Федеральным 
законом от 3 декабря 2012 
года №243-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные за-
конодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросам 
обязательного пенсионного 
страхования».

Если застрахованные 
лица, которые никогда не по-
давали заявление (или по-
данные заявления не были 
удовлетворены) о выборе 
инвестиционного портфе-
ля управляющей компании 
(УК) или негосударственного 
пенсионного фонда (НПФ), 
так называемые «молчуны», 
желают, чтобы с 2014 года 
и в последующие годы по-
прежнему направлялось на 
формирование накопитель-
ной части трудовой пенсии 
6% тарифа, им следует в 
течение 2013 года подать 
заявление о выборе УК (в 
том числе государствен-
ной управляющей компании 

«Внешэкономбанк») либо 
негосударственного пенси-
онного фонда. При этом, как 
и раньше, выбирая страхов-
щиком негосударственный 
пенсионный фонд помимо 
подачи заявления  необходи-
мо заключить с выбранным 
НПФ договор об обязатель-
ном пенсионном страхова-
нии.

У тех, кто заявление в 2013 
году не подаст и останется 
так называемым «молчу-
ном», с 2014 года на финан-
сирование накопительной 
части трудовой пенсии будет 
формироваться 2% тари-
фа страховых взносов, а на 
страховую часть пенсии – 
14% тарифа.

Для застрахованных лиц, 
которые в предыдущие годы 
хотя бы единожды пода-
вали заявление о выборе 
УК, включая ГУК «Внешэко-
номбанк», либо НПФ, и оно 
было удовлетворено, с 2014 
года на накопительную часть 
пенсии будет по-прежнему 
перечисляться 6% тарифа, а 
на страховую часть пенсии – 
10% тарифа. В то же время 
эта категория граждан име-
ет возможность с 2014 года 
формировать свои пенсион-
ные накопления через ГУК 
«Внешэкономбанк» по тари-
фу 2%, увеличив отчисления  
на страховую часть пенсии в 
ПФР до 14%. Для этого необ-
ходимо подать соответству-
ющее заявление о выборе 
одного из двух инвестицион-

ных портфелей ГУК «Внешэ-
кономбанк» с пометкой 2%. 

Таким образом, застрахо-
ванное лицо вне зависимо-
сти от того, у какого стра-
ховщика формируются его 
пенсионные накопления, 
имеет возможность с 2014 
года формировать их через 
государственную управля-
ющую компанию «Внешэко-
номбанк» по тарифу 2% или 
6%, или же через частную 
управляющую компанию или 
негосударственный пенсион-
ный фонд по тарифу 6%.

Письменное заявление 
о выборе страховщика по 
обязательному пенсионному 
страхованию можно подать 
в любой территориальный 
орган ПФР независимо от 
места жительства, либо в 
организацию, с которой Пен-
сионным фондом РФ заклю-
чено соглашение о взаимном 
удостоверении подписей 
(трансферагентский центр).

 Всю необходимую инфор-
мацию по вопросу прав за-
страхованных лиц при фор-
мировании накопительной 
части трудовой пенсии, а 
также перечни управляющих 
компаний и негосударствен-
ных пенсионных фондов, 
можно получить  в терри-
ториальных органах ПФР, в 
любом действующем транс-
ферагентском центре, а так-
же на интернет-сайте Пенси-
онного фонда РФ www.pfrf.ru.

Отделение ПФР по РИ

С выбором тарифа отчислений 
на накопительную часть пенсии 
нужно определиться до конца 

года: 2% или 6%

Но, с другой стороны, на-
следство, доставшееся от 
прежних хозяев, пережило 
такие разрушительные пе-
риоды постперестроечного 
запустения, что впору было 
бы не обновлять эти парки, 
а выкорчевать все полуза-
сохшие деревья, освобо-
дить площади и на этих ме-
стах разбить новые парки. В 
большинстве случаев так бы 
и поступили, но И. Мержоев 
решил не рубить под корень 
старые насаждения и капи-
тально зачистить их от сухих 
веток, добавить в прорежен-
ных местах несколько сотен 
саженцев клена, липы и гра-
ба и тем самым максимально 
сохранить преемственность. 
Похвальная затея, но она 
стоит больших финансовых 
вложений, не совместимых 
со скудным бюджетом рай-
онной администрации, где 
каждый рубль строго  учтен в 
расходной части и не остав-
ляет руководству большого 
простора для фантазии. И в 
таких жестких рамках найти 
дополнительные финансо-
вые источники, а также дело-
вых людей, готовых добро-
вольно понести расходы во 
имя общественного блага, 
это и есть тот самый услов-
ный показатель, по которому 
определяется степень про-
фессиональной пригодности 
любого руководителя высо-
кого ранга. Своего рода про-
верка на состоятельность, 
потому что взаимоотноше-
ния районного начальника 
с руководителями деловых 
структур на своей террито-
рии всегда должны строить-
ся с учетом необходимых 
уступок одного и разумных 
административных посла-
блений другого. Как говорит-
ся, ты - мне, я - тебе.

- Такого единомышленни-
ка я нашел в лице Мухар-
бека Илезова - руководите-
ля строительной компании 
«Олимп», - рассказал мне во 
время нашей непродолжи-
тельной беседы И. Мержо-
ев. - Повезло, что Мухарбек 
является коренным жителем 
Нестеровской и поэтому не 
меньше меня заинтересо-
ван, чтобы его село, наконец-
то, обрело привлекательный 
вид. До этого он за чисто сим-
волическую плату помог мне 
в благоустройстве централь-
ного парка в с.п. Орджони-
кидзевское, а теперь моби-
лизовал значительную часть  
своих рабочих и они уско-
ренными темпами обрезают 
засохшие ветки, завозят и 

разравнивают тонны черно-
земного грунта, высаживают 
саженцы и строят вокруг пар-
ка декоративный металли-
ческий забор. Думаю, что до 
наступления зимних холодов 
парк обретет завершенный 
вид с просторными аллеями, 
фонтаном, живописными мо-
стиками через протекающий 
здесь канал и высаженными 
клумбами цветов.

- Как возникла сама идея 
с этим парком, ведь, на-
сколько я знаю, все ваше 
внимание в последнее вре-
мя было сосредоточено 
на создании зоны отдыха 
в районе  возрожденного 
пруда на окраине с.п. Ор-
джоникидзевское. А там 
очень много работы и со-

всем немалые затраты.
- Во время недавнего при-

езда в Нестеровское Глава 
нашей республики обратил 
внимание на запущенное 
состояние старого парка и 
распорядился привести его в 
надлежащий вид. Это совпа-
дало и с моими собственны-
ми планами, но я хотел начать 
реконструкцию только сле-
дующей весной, после того 
как закончу благоустройство 
пруда. А теперь пришлось 
срочно организовать работу 
сразу на двух участках, и как 
видите, справляемся даже с 
опережением графика. Что 
касается упомянутого нами 
пруда, то здесь возникли не-
запланированные проблемы 
с недовольством некоей при-

родоохранной организации, 
которая начала протестовать 
по поводу якобы незаконного 
использования нами воды из 
реки Сунжа.  По  их логике 
Сунжа - это общенародная 
собственность, а пруд - соб-
ственность сугубо районная. 
Вот такое нелепое обвине-
ние в превышении долж-
ностных полномочий и оно, 
насколько мне известно, уже 
направлено в суд для рас-
смотрения. Хорошо, что все 
наши действия совершаются 
с благословения руководите-
ля республики и за нас есть 
кому заступиться. К тому 
же основная часть работ по 
созданию вокруг пруда при-
влекательной зоны отдыха  
проделана силами работни-

ков нашей администрации 
во время нескольких массо-
вых субботников. Все села 
Сунженского района должны 
иметь нарядный, празднич-
ный вид, но для этого мало 
одного моего желания, не-
обходимо, чтобы местные 
администрации тоже были в 
этом заинтересованы и охот-
нее проявляли собственную 
инициативу. Хочу отметить 
усилия главы администра-
ции с.п. Троицкое Ахмеда 
Бузуртанова, который вместе 
со своими сотрудниками хо-
рошо поработал над рекон-
струкцией местного парка и 
создал там прекрасные усло-
вия для отдыха населения. К 
такому же подходу призываю 
и остальных своих коллег.

За несколько дней до бесе-
ды с И. Мержоевым я разго-
варивал с его заместителем 
по социальным вопросам  
А. Гулиевой, тоже урожен-
кой с. п. Нестеровское, и она 
делилась ностальгически-
ми воспоминаниями о днях 
своего детства и юности, 
прошедшими в непосред-
ственной близости от старо-
го парка.

- Насколько я помню, все 
годы моей школьной учебы 
были связаны с этим парком. 
Я ежедневно прогуливалась 
там вместе с мамой, а поз-
же - со сверстницами-под-
ругами. Каждый субботник 
в нашей школе начинался 
с уборки прилегающей к 
школе территории, а закан-
чивался капитальной очист-
кой общественного парка от 
мусора, побелкой деревьев 
и покраской скамеек. Вид у 
него всегда был чарующим и 
умиротворенным, а тенистые 
аллеи завлекали своей про-
хладой даже в самые жар-
кие дни. Какое удовольствие 
было посидеть часик на ска-
мейке с интересной книгой,  
а затем заставить себя ото-
рваться от нее, вспомнив о 
несделанных уроках и невы-
полненной по дому работе.  
К сожалению, чуть позже 
наступившее в стране  ли-
холетье наложило на нашу 
достопримечательность свой 
роковой отпечаток и я уже ду-
мала, что больше никогда не 
увижу его второго рождения. 
Тем приятнее сознавать, что 
наш нестеровский парк все-
таки дождался лучших вре-
мен…

К. ЛАТЫРОВ

Парк моего детства

О реконструкции и почти полном обновлении старого нестеровского парка уже опу-
бликовано несколько статей  в нашей республиканской прессе, но мне хочется подой-
ти к этому вопросу совсем с иной стороны и рассказать читателю о людях, причастных 
к данному событию. Прежде всего это глава Сунженской районной администрации  
И. Мержоев, который давно считается самым ревностным поклонником природы 
и значительную часть своего времени использует на создание в каждом из сел 
Сунжи зеленых парковых территорий для отдыха населения. С первого взгляда 
кажется, что дело это легко осуществимое, так как проживавшее здесь казачье 
население закладывало в центральной части каждой станицы обширный парк от-
дыха и затем начинали расчерчивать местность на широкие улицы и персональ-
ные земельные участки.

С 1 сентября текущего 
года все школы республи-
ки, а их 116, в обязатель-
ном порядке подключены 
к единой электронной об-
разовательной сети Рос-
сии Дневник РУ. Данная 
сеть формирует единую 
электронную среду для 
учителей, учеников, ро-
дителей. Проект разрабо-
тан в 2007 году и запущен 
в 2009, под эгидой приори-
тетного национального 
проекта «Образование».

Дневник РУ включает в 
себя три модуля: дистанци-
онное обучение (в нашей 
республике оно проходит на 
базе СОШ №10), управление 
школьным документооборо-
том и социальная сеть.

С начала января, развер-
нув деятельность по под-
готовке к внедрению новой 
разработки - это и регистра-
ция, и активация, и создание 
баз, и обучение директоров 

школ и системных админи-
страторов, то есть лиц, кото-

рым предстояло непосред-
ственно на местах вводить 
новшество, министерство 
образования и науки РИ к 
настоящему времени заре-
гистрировало на площадке 
Дневник РУ все общеобра-
зовательные учреждения 
республики. Как сообщили в 
информационно-аналитиче-
ском отделе министерства 
образования и науки РИ, на 
сегодняшний день у нашей 

республики хорошие пока-
затели, мы на все 100% уча-
ствуем в системе.

О преимуществе внедре-
ния электронных дневников 
и электронных журналов 
вкратце рассказала ведущий 
специалист информацион-
но-аналитического отдела 
министерства образования и 
науки РИ Рамина Осканова.

- Все лица, которые непо-
средственно взаимодейству-
ют в образовательном про-
цессе, начиная от ученика и 
заканчивая представителем 
структурного подразделения, 
в нашем случае это управле-
ние образования, находятся 
в едином информационном 
поле. Зайдя на сайт, можно 
узнать такую информацию, 
как наличие различных мето-
дических рекомендаций для 
учащихся, списки учеников, 
домашнее задание, оценки, 
присутствовал ли ребенок на 
уроке или нет, отвечал ли на 
уроке, различные меропри-
ятия. Словом, весь процесс 
проходит наглядно и откры-
то.

Большой плюс ново-
введения - это то, что оно 
предоставляет возмож-
ность родителям получать 

своевременную и полную 
информацию о ребенке, не 
отвлекаясь от других дел. С 
учетом всеобщего дефицита 
времени это обстоятельство 
очень ценно.

У каждого участника, заре-
гистрированного в системе, 
есть свои логин и пароль, 
которые он не имеет права 
передавать другому лицу. 
Естественно, для каждого че-
ловека предназначена своя 
информация. А закон гаран-
тирует защиту персональной 
информации. В министер-
стве образования отслежи-
вают насколько активно ра-
ботают учителя и ученики. За 
каждым районом закреплен 
муниципальный оператор. 

- Как насчет проблем, на-
верное, их было и остается 
немало?

- Конечно. Любое ново-
введение вызывает положи-
тельные и отрицательные 
эмоции. Основная пробле-
ма - доступ к сети интернет 
и работа в ней. Потому что 
во многих школах интернет 
работает плохо и скорость 
очень маленькая. Когда объ-
ем работы большой, прихо-
дится довольно трудно, осо-
бенно в плане актуальности. 
Информация опаздывает на 

неделю. Мы поднимали дан-
ную проблему на уровне пра-
вительства. Так что вопрос 
находится на контроле, – за-
ключила Рамина Осканова.

Следует заметить, что под-
ключение к сети Дневник РУ 
бесплатно для всех пользо-
вателей. А на платной основе 
работает SMS-оповещение. 
Родители, не имеющие ком-
пьютеры, могут по желанию 
подключить соответствую-
щую услугу и на мобильный 
телефон получать сообще-
ния, содержащие информа-
цию об отметках ребенка.

Как школа восприняла 
перевод образовательного 
процесса на электронный ва-
риант корреспондент «Сер-
дало» поинтересовалась у 
предметника информатики 
и завуча СОШ №2 Назрани 
Фатимы Магомедовны Хад-
зиевой.

- Я считаю, что каждая 
школа в зависимости от кон-
тингента сама должна была 
бы принимать решение вне-
дрять у себя электронную си-
стему или нет. В нашей школе 
1200 детей и 800 родителей. 
Многие из них не могут себе 
позволить компьютер и ин-
тернет. А 150 детей у нас во-
обще из малообеспеченных 
семей, где тут говорить о 
компьютере. Родителям все 
равно приходится приходить 
в школу.

Как бы не получилось, же-
лая успеть в ногу со време-
нем, потерять накопленное. 
Может, следует двигаться по-
этапно, соизмеряя возмож-
ности и способности?

Мадина КОДЗОЕВА

Депутаты Народного Собрания 
стали донорами крови

В здании Народного Со-
брания развернул свою ра-
боту передвижной пункт 
приема крови. Сразу после 
очередного заседания Со-
вета  Народного Собрания 
в медицинский кабинет вы-
строилась очередь из жела-
ющих сдать кровь. Пройти 
медицинскую процедуру 
записались  депутаты и со-
трудники аппарата парла-
мента. Многие депутаты не 
в первый раз становятся 
донорами. «Процедура по-
лезная для организма, но и, 
надеюсь, моя кровь помо-
жет пациенту выздороветь», 
- отметил депутат Амирхан 
Толдиев. Донорство прино-
сит  моральное удовлетво-
рение. «Приятно осознавать, 
что твоя кровь – это чья-то 
спасенная жизнь», – сказал 
депутат Адам Акиев, добро-
вольно пожертвовав 450 мл 
своей крови. 

Сдать кровь решил и член 
Совета Федерации Мухарбек 

Дидигов. Он приехал в пар-
ламент, чтобы попрощаться 
с коллективом аппарата На-
родного Собрания, где на 
посту председателя прора-
ботал последние два года. 
Мухарбек Дидигов, по его 
собственному признанию, 
донор с большим стажем. 
И, естественно,   не мог не 
поддержать данную акцию 
и коллег, решивших стать 
донорами. Как определили 
врачи, у М.Дидигова первая 
группа, резус отрицатель-
ный. Кровь с такими показа-
телями можно переливать 
любому человеку. Перед тем 
как осуществить забор крови 
всем, кто решился на благо-
родный жест, медики зада-
вали стандартные вопросы 
о перенесенных заболевани-
ях. Проводили экспресс-ана-
лиз крови. Только абсолют-
но здоровый человек может 
стать донором. В своей ра-
боте специалисты станции 
использовали новейшее 

оборудование – миксеры 
французского производства 
и уникальные самоуничтожа-
ющиеся иглы. За несколько 
часов работы передвижного 
пункта кровь успели сдать 
более десяти человек. Как 
объяснили специалисты 
республиканской службы, 
после обязательных лабо-
раторных  анализов, кровь 
пополнит банк крови станции 
и, быть может, она позволит 
оказать помощь тем, кто в 
этом будет нуждаться. По-
сле сдачи крови организму 
требуется отдых. Доноры 
признались, что положенный 
выходной никто брать не со-
бирается. Депутаты продол-
жат работу,  уже в четверг в 
Народном Собрании должно 
состояться голосование по 
кандидатуре премьер-мини-
стра республики.  

 
Информационно-

аналитический 
отдел НС РИ

Мадина Джандигова:
«Книга – это действительно 

лучший подарок!»
…Каждую минуту в торговое помещение магазина «Мир 

книг» входит новый посетитель. Вот малыш со своей мамой 
решил прикупить себе что-то интересное:

- Мама, а ты купишь мне сказку?
Вот группа студентов ищет что-то свое, узкоспециальное, 

следом девушки пришли за книгой с красочными рецептами.
 Рассказывает Мадина Джандигова, продавец книжного ма-

газина:
- У нас в широком ассортименте все виды книжной продук-

ции!
И начинает перечислять, одновременно указывая на полки, 

забитые книгами:
- Вот деловая литература, там художественная, националь-

ная, учебники, детская, занимательная, медицинская, юриди-
ческая…  Очень хорошо берут книги кулинарного характера: 
с рецептами, с красочными иллюстрациями. Словом, любой 
найдет себе книгу на свой вкус. Помню, в советское время 
была избитая фраза «книга – лучший подарок!». Несмотря на 
шаблонность выражения – это действительно так!

К прилавку подходит  молодая мама:
- Извините, мне нужен  учебник по русскому языку. Где я 

могу посмотреть и выбрать?
В дело включается  второй продавец Мадина Мальсагова:
- Пойдемте, я покажу!
Торговля в магазине «Мир книг» продолжается….

З. ДОХКАЕВ

МИР  ЧИТАТЕЛЯ

Бумажный дневник 
уходит в прошлое

ОБРАЗОВАНИЕ

- 1уйре дика хила хьа! Ца1 
зе ара-м ваьннав Дада-Теми, 
хетаргахьа. Д1авига аз хьо? 
– машен соцаяь, кхайкар 
сога юртахо, ткъаь итт шу 
хургдола з1амсаг. Со вашаш 
саг вар из, массаза а безаме 
юхь йолаш, дег т1а йис йила 
воацаш. 

- Диканца дукха вахалва! 
Назране кхача лерх1ар  аз, 
хьо цу оаг1ара ласташ вале. 

- 1а яххача ластаргда-кха 
вай, - аьнна, машен лехкачо 
улувра ни1 йийллар Мовса-
ра.  – Со кхы доаккха г1улакх 
долаш араваьннавац. Ха 
шортта я вайга. 

- Дала воахаволва хьо! 
З1амсага  ловца баьккха, 

чухайра со цхьа инмарка 
я яхача башха машена чу. 
Бакъдар аьлча, Мовсара-м 
кхо дацар  моллаг1а дика а. 
Наьха мотт ховш, ший жерал 
яьг1ача наьна сий деш, из 
боча лелаеш, хозача оама-
лашца наха бага вахавар из. 
Т1аккха, т1ехьа дика дешаш 
институт яьккха, х1анз цхьа 
дахчан белхаш деш йола по-
але 1ойила къахьегаш вар 
истолаш г1андаш 1алаш-
деш. 

- Юртар арадовлалца 
шортта даха дезаргда вай. 
Ц1аьрмата ва ма алалахьа, 
Дада-Теми, х1аьта кхо хетт 
сона ер машен. Цхьа ямочни 
ремонт яха белхаш доладаьр 
укхаза дорожникаш кхо шу 
хьалха. Хетаргахьа, бицбен-
на хилабезаш ба уж, кхыча-
хьа де дезаш дукха долаш. 
Е шоаш баь болх кхоачам 
болаш хийтабий хац.

- Из фу яхалга да «ямочни  
ремонт»? – кхийтанзар со.

- Наькъаш т1а к1оагаш 
дийна моттигаш афсальт 
1обехкаш нийсъеш къахье-
гам бара из ба-м, бакъда, 
хьагураш-м богамаш я…

Мовсара ше ала венар 
чакхе т1а дига в1аштехьа-
даьланзар – машен тоха-
елар хорш еча санна. - Ер 
я-кха из ямочни ремонт! – 
велавелар из. 

- Х1анз кхийтар со. Модж 
д1аяша венача Цагена, па-
рикмахер ва яха говзанчо 
ше ходаваьча метте боам-
бий т1алотабеш хиннаб. 
Цхьа оаг1о ший иштта цо 
к1ай йича, г1атав ер. «Фу ду 
1а?» - хаьттад вокхо. «Цхьан 
басилга т1а 1а боамбий д1а 
ма бийнабий, вож тха д1а-
де юттаргъя вай», - аьннад 
Цагена. Хетаргахьа, «оаха 
богамаш хьа ма яьйий, оаш 
д1ахо шоай машенашца 
уж д1анийсъелаш», аьнна, 
д1абахаб болхлой. Вай мел 
дара-м да, к1аьнк, ишт-
та. Тоалуш-м доаг1ар вай, 
х1аьта а цу коммунистий 
хана ц1ийх латтар д1адалац-
кха. Уж «вай» е «юкъара» 
яхаш дола дешаш чувхадеш 
хьадоаг1а мехка оттам хув-
цабеннабале а.  

Мовсар дика кхийтанзар 
аз аьнначох. Цун б1аргаш чу 
хаттар латтар. 

- Россе доалаш цхьа та-
машне х1ама да, к1аьнк. 
Никъ тоабе, аьнна, хьахийца 
ахчах хьакимо эггара хьал-
ха шийна машен эц, т1аккха 
воча наькъа т1а цхьаннахьа 
ахка вахе из машен а йохаю 
ше а лозаву. Вайбараш т1е-
хьабиса ца г1ерташ  хьувз. 
Кхетам эш къаман доалахьа 
дара – ший доалахьа долчу-
нах д1а ца эде. Х1анз укх са-
хьате из боацаш ба. 

- Нажим ма лоаттайора 
цу наха 1аьдало, даггара 
«оаш бу болх лертт1а хьа-
бе»,  яхаш. Селхан вай теле-
видене хьежаш ваьг1ав со. 
«К1ур» бара паччахьа баьра. 
Чиновникаш ба яхачарга д1а 

ца оалаш х1ама дисанзар. 
- Къар-м лургвац, к1аьнк, 

батт аьшкан яра, 1а тока 
аьрсергаш цун т1акхохье 
а. Цхьабола хьакимаш лаь-
рхх1а шоашта къоастаяьча 
меттиге хьалкхебича сен-
на ба – цига эхь, бехк, яхь 
оалаш дола башха дешаш 
в1алла чулоацам болаш хе-
тац…

Са къамаьл хоададеш, то-
хаелар ц1аьхха машен. 

- 1а фу дий, Мовсар, уккха-
за 1овакхалахьа со. 

- Х1ана? – цецваьлар вож.
- Сага дег1 лоаттадераш 

т1ехкаш я. Ши б1аь совг1а 
яле, царех ца1 кагъелча  ва-
хар къахьлу. Со сай т1ехкех 
ваш, боча я са уж, цудухьа 
к1езига когаш хьоастаргда аз 
баьй болча г1олла г1аш вола 
а венна. Назране ваха а чам 
д1абаьлар са. Сабардергда 
аз «ямочни ремонт» яха х1а-
ма т1ехкашта зенехьа йолга 
ер никъ «тоабаьча» болхлош 
кхетадалца. 

ТЕМАРКъА

Наькъаш: Т1ехкашта зенехьа 
«ямочни ремонт»  



CMYK

Кофейня «Арабика»:
Сила притяжения

Всего месяц назад открылись двери элитного за-
ведения – кофейни «Арабика», но оно уже потихоньку  
завоевывает сердца посетителей.  Пафосный инте-
рьер, прекрасная атмосфера, доступные цены – что  
еще надо, чтобы провести приятный вечер с друзьями 
или близкими? К сожалению,  до появления «Арабики» в 
Назрани  подобных заведений было раз-два и обчелся, 
да к тому же цены  были заоблачными. И вот теперь 
новая «точка» в карте заведений. У стойки бара вас 
встретит улыбчивый парень восточной внешности. 
Это  Мурад Кадраури, профессиональный бармен, он 

приехал из Туниса.
- Интерьером кофейни занимался элитный дизайнер из 

Пятигорска, -  рассказывает директор «Арабики»  Ашат Дах-
кильгова. - Денег  и сил вложено очень много, но мы держим 
цены «на поводке», хотим, чтобы наше детище стало излю-
бленным местом встреч для сотен горожан и гостей Назрани.

Думается, что так и будет и на вопрос где встретимся, люди  
будут отвечать: «В «Арабике»! 

З. ДОХКАЕВ

Депортация 1944 года 
была и остается одной 
из самых трагических 
страниц в истории ин-
гушского народа. Бес-
человечная акция ком-
мунистического режима 
обрекла целый народ на 
немыслимые страдания, 
привела к преждевремен-
ной смерти десятков 
тысяч людей. Однако, 
исследователями этой 
трагедии остается, на 
мой взгляд, незамеченным 
такое явление, как рожде-
ние нового типа ингуша 
в результате тяжких ис-
пытаний в годы ссылки. 
Те, кому в момент ссылки 
было от нескольких лет 
до 10-15 и кому посчастли-
вилось выжить, прошли 
такую школу жизни, обре-
ли такой опыт, которые 
были бы недоступны им в 
прежних условиях на сво-
ей малой Родине. Дорогой 
ценой и, прежде всего, це-
ной жизни своих родных и 
близких было ими это об-
ретено. Но что было, то 
было. Жизнь в многонаци-
ональной среде, ежеднев-
ная борьба за выживание, 
острое ощущение как ими 
самими, так и их роди-
телями необходимости 
получения образования… 
- вот факторы, которые 
формировали характеры 
детей этого поколения. 
Не случайно именно они 
дали нашему народу бле-
стящих ученых, крупных 
хозяйственных руководи-
телей, многочисленную 
армию врачей, учителей, 
инженеров, спортсменов.

В Казахстане 
ковался характер
Один из этой плеяды – 

Алихан Ахметович Ахильгов, 
чье имя многие годы было 
на слуху и в бывшей Чечено-
Ингушской АССР, и хорошо 
известно в нынешней Ингу-
шетии. В пятилетнем возрас-
те, с клеймом предателя и 
врага народа, он был вместе 
с семьей выслан из родного 
Орджоникидзе (Владикавка-
за) в Казахстан, в маленький 
районный городок Макинск, 
что в Акмолинской области. 
Здесь и прошли его детство 
и ранняя юность. Между 
мною и Алиханом всего три 
года разницы в возрасте, да 
и жили мы в каких-то 100 ки-
лометрах друг от друга, хотя 
тогда и не были знакомы. Но 
проблемы в детстве и юности 
у нас были примерно одина-
ковые: необходимость пре-
одолеть отчуждение свер-
стников на улице, утвердить 
свой авторитет среди них, в 
том числе и посредством за-
нятий спортом. И это помимо 
посильной помощи родите-
лям в добывании куска хле-
ба, в сочетании с учебой в 
школе.

Футбол и хоккей с мячом 
увлекали Алихана так силь-
но, что едва не предопреде-
лили всю его жизнь. В 1953 
году после окончания семи-
летней школы он, добившись 
разрешения спецкомендату-
ры, отправляется в Алма-Ату 
и поступает там в физкуль-
турный техникум. Учеба его 
увлекла, к тому же его выбор 
спортивной стези поддержал 
преподававший в технику-
ме Увайс Ахтаев, тогда уже 
получивший всесоюзную из-
вестность за свой гигантский 
(2 м. 36 см.) рост и успешную 
игру за баскетбольную ко-
манду «Буревестник».

Казалось, жизненный путь 
спецпереселенца предо-
пределен окончательно, тем 
более что занятия спортом 
были едва ли не единствен-
ной сферой, в которой не 
было особых ограничений 
для этой категории граждан 
страны. Но жизнь распоря-
дилась по-своему. Семейные 
обстоятельства сложились 
так, что после первого курса 
он не смог продолжить учебу, 
надо было помогать семье 
материально. Он в свои 15 
лет устраивается рабочим на 
макинский хозрасчетный по-
лигон треста «Акмолинскэле-
ватормельстрой». Но и спорт 
стал уже неотъемлемой ча-
стью его тогдашней жизни: 
летом - футбол, зимой - хок-
кей с мячом, а кроме того, 
еще и волейбол, и легкая 
атлетика…

Разносторонность в спор-
те всегда приветствовалась 
и поощрялась. Вот и Алиха-
ну приходилось защищать 
честь района на областных 
соревнованиях в этих видах 
спорта.

Рассказывает А. Ахильгов: 
«По правде говоря, специ-
ально легкой атлетикой я не 
занимался. Поэтому с осо-
бой гордостью вспоминаю 
тот факт, что в 1956 году стал 
чемпионом областной спар-
такиады по прыжкам в длину. 
Приехал я тогда в Акмолинск 
будучи капитаном футболь-
ной команды, но заболел 
наш прыгун в длину и руко-
водство нашей делегации по-
просило меня его заменить. 
Я отказывался, говоря, что 
никогда не прыгал. Разговор 
услышал Джабраил Дидигов, 
бывший в тот день старшим 
судьей в секторе по прыжкам 
в длину.

- Как это так, - воскликнул 
он, - ты же ингуш и не должен 
бояться ничего, а товарищей 
надо выручать…

Воодушевленный его сло-
вами, я выступил и, к своему 
удивлению, стал победите-

лем».
Жизнь продолжалась.                 

А. Ахильгов стал первораз-
рядником по футболу и хок-
кею. Его способности заме-
тило областное спортивное 
начальство и стали поговари-
вать о переводе его в коман-
ду г. Акмолинска - ведущую 
в области. Занятия спортом, 
активная жизненная позиция 
делали его одним из лиде-
ров молодежи и в рабочем 
коллективе. Об этом свиде-
тельствуют хранящиеся в его 
архиве медаль «За освоение 
целинных и залежных зе-
мель» и почетный нагрудный 
знак «За активную работу в 
комсомоле». Одно из самых 
ярких его воспоминаний о 
том времени - участие в со-
ставе делегации Казахстана 
во Всемирном фестивале 
молодежи и студентов в Мо-
скве в 1957 году.

Встреча 
с малой Родиной
Все в этой жизни имеет 

конец. Подошло к концу и 
время пребывания семьи 
А. Ахильгова в Казахстане. 
Осенью 1957 года она вер-
нулась на Кавказ. Но где 
остановиться, как устроить 
жизнь на новом-старом ме-
сте? Неприветливо Ахильго-
вых встретили в их доме во 
Владикавказе – новые «хо-
зяева» не только отказались 
вернуть дом истинным вла-
дельцам, но и продать его. 
И только много лет спустя 
стали доступны документы 
властей Северной Осетии, 
категорически запрещавшие 
возвращение или продажу 
домов ингушам. Не получи-
лось ничего и с домом деда, 
что находился в Базоркино 
(Чермен). Пришлось оста-
новиться в Кантышево. На 

счастье Алихана, здесь ему 
подвернулась работа техни-
ка-нормировщика в совхозе 
«40 лет Октября».

Алихан и здесь остался 
верным своему увлечению 
- футболу. Организовал ко-
манду, проводил трениров-
ки, организовывал игры с 
командами соседних сел… 
С приездом А. Ахильгова за-
метно оживилась и работа 
комсомольской организации 
совхоза. Привыкший к дей-
ствию, конкретным делам, 
он, как сказали бы сейчас, 
проводил одну акцию за дру-
гой по решению тех или иных 
проблем в совхозе или вхо-
дящих в него селах.

В те годы комсомол еще не 
был безнадежно бюрократи-
ческой организацией, в кото-
рую он превратился в 70-е и 
последующие годы прошлого 
века. Такие хваткие, деловые 
ребята как Алихан были вос-
требованы, и в 1958 году, в 
19 лет, без всякой протекции 
назначают инструктором На-
зрановского райкома комсо-
мола, а в декабре 1959 года 
он уже инструктор организа-
ционного отдела Чечено-Ин-
гушского обкома ВЛКСМ.

Комсомольская 
юность

Если в комсомольских 
структурах 70-х и последую-
щих годов ценились кадры, 
умеющие работать с бумаж-
ками и создавать видимость 
кипучей деятельности, то до 
той поры находилось место 
и для людей с практической 
хваткой. И в этом смысле 
Алихан Ахильгов был для 
ОК ВЛКСМ просто находкой. 
В те годы в ЧИАССР велось 
масштабное строительство 
промышленных предпри-
ятий. Среди них были сахар-
ный завод, мясокомбинат, 
завод «Пищемаш» в Шалин-
ском районе, завод медицин-
ских инструментов в Гудер-
месе. Осознавая важность 

этих строек для экономики 
республики, обком комсо-
мола решил взять над ними 
шефство. Чтобы осуще-
ствить это на практике, была 
введена должность комсорга 
ОК ВЛКСМ на этих объектах, 
и занял ее А. Ахильгов. Его 
задачей было крепить трудо-
вую дисциплину молодежи, 
воодушевлять ее на ударный 
труд, организовывать инте-
ресный досуг…

И Алихану все это с бле-
ском удавалось. В те годы 
я встречал его в его редкие 
наезды в обком комсомола. 
И какой же был контраст 
между обдутым ветрами и 
одетым чуть ли не в рабочую 
робу А. Ахильговым и чи-
стенькими, ухоженными чи-
нушами из комсомольского 
аппарата. Вся никчемность 
последних стала очевид-
ной и для них самих, когда 
в апреле 1960 года нужно 
было послать сводный отряд 
механизаторов республики в 
Карагандинскую область Ка-

захстана для помощи в про-
ведении посевной кампании. 
По-хорошему, отряд должен 
был возглавлять один из се-
кретарей обкома, в крайнем 
случае - заведующий отде-
лом, но не нашлось среди 
них того, кто взял бы на себя 
такую ответственность. Зато 
они с радостью спихнули 
эту миссию на рядового со-
трудника своего аппарата. О 
том, что А. Ахильгов с честью 
справился с порученной ра-
ботой свидетельствует тот 
факт, что осенью того же года 
ему поручили возглавить 
сводный отряд механизато-
ров и студентов республики 
для помощи в уборке урожая 
в Кокчетавской области того 
же Казахстана. По итогам 
работы отряд был награж-
ден почетной грамотой Кок-
четавского ОК ВЛКСМ, а его 
руководитель - почетной гра-
мотой ЦК ВЛКСМ. При всем 
этом, с него не снималась и 
ответственность за состоя-
ние дел на республиканских 
ударных стройках. В Аргу-
не, где были сосредоточены 
строящиеся в Шалинском 
районе предприятия, Алихан 
создал из строителей фут-
больную команду и довел ее 
до завоевания титула чемпи-
она ЧИАССР среди сельских 
коллективов.

К концу 1961 года основ-
ные работы на строящихся 
предприятиях Шалинского 
района были завершены, а 
сахарный завод выпустил 
первую партию сахара. Один 
мешок из этой партии отвез-
ли в Москву на XXII съезд 
КПСС, который состоялся в 
октябре, в качестве доказа-
тельства того, что завод по-
строен и дает продукцию.

Работа работой, но ведь 
и учиться надо! И Алихан 
учится заочно, совмещая 
работу с учебой. В 1965 году 
он оканчивает Высшую пар-
тийную школу в г. Ростове- 
на-Дону, получив при этом 
специальность ученого-агро-

нома и права механизатора 
широкого профиля. В 1970 
году А. Ахильгов получает 
диплом, свидетельствующий 
об окончании Высшей пар-
тийной школы при ЦК КПСС.

Время работы в комсомо-
ле, как известно, было огра-
ничено возрастными рамка-
ми, к 30-ти годам надо было 
уже подумывать о выборе 
дальнейшего жизненного 
пути. Те, у кого была протек-
ция переходили в партийные 
органы, остальные выбира-
ли между спецслужбами и 
хозяйственной работой. У 
А. Ахильгова протекции не 
было, в спецслужбы он не 
захотел и выбрал работу в 
народном хозяйстве.

Отличник миннеф-
тегазстроя

В 1968 году А. Ахильгов 
становится заместителем 
начальника управления 
механизации треста «Гроз-
трубопроводстрой». Трест 

занимался прокладкой не-
фте- и газопроводов по все-
му югу тогдашнего СССР, а 
также в центральной части 
Российской Федерации – 
огромные объемы, огромные 
расстояния. Задачей коллек-
тива управления механиза-
ции было прокладка траншей 
для трубопроводов, а потом 
их засыпка и рекультивация 
земли. Молдавия, Украина, 
Грузия, Азербайджан, регио-
ны центральной России - вот 
география работы треста и 
командировок А. Ахильгова. 
Работал не жалея ни сил, 
ни времени, что по достоин-
ству было оценено руковод-
ством треста. В 1974 году он 
назначается начальником 
управления механизации. 
Не осталась незамеченной 
самоотверженная работа 
Алихана Ахильгова и в ми-
нистерстве, о чем свидетель-
ствует почетный знак «От-
личник миннефтегазстроя 
СССР».

Работая на этом ответ-
ственном посту, А. Ахильгов 
продолжал активно участво-
вать в спортивной жизни 
республики. Теперь и воз-
можностей для этого у него 
было неизмеримо больше. 
В 1976 году грозненский 
«Терек» завоевал право вы-
ступать во втором по силе 
эшелоне советского футбо-
ла - первой лиге. Предстоя-
ло серьезно усилить состав 
команды, пригласив иного-
родних игроков. А заманить 
их в Грозный, как и в любой 
провинциальный город, как 
и сейчас, можно было толь-
ко большими деньгами. Но 
ныне это делается легально, 
тогда же это было невозмож-
но - официальная зарплата у 
всех должна была быть оди-
наковой. Чтобы обойти это 
препятствие футболистов 
дополнительно «устраива-
ли» по предприятиям и орга-
низациям. Несколько игроков 
«Терека» годами числились 
и в управлении А. Ахильго-

ва. Местные власти делали 
вид, что не знают об этом и 
система великолепно рабо-
тала. Правда, однажды слу-
чился сбой. В 1972 году ко-
манда «Заря» из г. Луганска 
(Украина) совершила подвиг, 
первой из команд областных 
центров завоевав звание 
чемпиона Советского Союза. 
Это был гром среди ясного 
неба! Природой успеха заин-
тересовались в ЦК КПСС, и 
выяснилось, что золотые ме-
дали завоеваны в результа-
те невероятных нарушений 
финансово-хозяйственной 
дисциплины и «крышевало» 
этот беспредел руководство 
обкома КПСС. Реакция ЦК 
КПСС была беспрецедент-
ной - своего поста лишились 
первый секретарь обкома и 
многие другие руководите-
ли. Это была показательная 
«порка», но она не сломала 
систему. Знаю это по соб-
ственному опыту, поскольку 
был близок к «Тереку» в годы 
его выступлений в первой 
лиге в 1977-1979 гг.

Не остановила эта шумная 
история и А. Ахильгова. Он 
продолжал поддерживать 
«Терек». В дни игр команды 
в Грозном, если находился 
в пределах досягаемости, 
он спешил на стадион и мне 
неоднократно приходилось 
встречать его, пыльного и 
усталого, только что при-
ехавшего то из Грузии, то из 
Ростовской области…

Ветер перемен
Между тем, в стране на-

чались невиданные доселе 
перемены. Горбачевская 
перестройка сулила народу 
блага, о которых можно было 
только мечтать. Дошла оче-
редь и до спорта. ЦК КПСС 
принял постановление, ле-
гализующее профессиональ-
ный спорт. В нем, в част-
ности, предусматривалось 
создание профессиональ-
ных футбольных клубов. В 
Грозном за это новое дело 
взялись одними из первых в 
стране. А. Ахильгова увлек-
ла эта идея. Это обстоятель-
ство, а также усталость от 20 
лет непрерывных команди-
ровок склонили его к мысли 
согласиться на предложение 
создать и возглавить про-
фессиональный футбольный 
клуб «Терек».

Как всегда бывало при том 
режиме, реализация это-
го новшества в спортивной 
жизни была обставлена мно-
гочисленными бюрократиче-
скими рогатками. А. Ахильгов 
все их преодолел, чему по-
могло и то, что он много лет 
возглавлял федерацию фут-
бола ЧИАССР. В 1988 году 
создание ФК «Терек» было 
официально зарегистриро-
вано и он начал функциони-
ровать.

Недолго продолжалась 
эйфория, связанная с пере-
стройкой М. Горбачева - 
страна стремительно шла к 
катастрофе. Вслед за раз-
валом СССР случился так 
называемый осетино-ингуш-
ский конфликт, потом война в 
Чечне… Реабилитированные 
на бумаге репрессированные 
народы остались один на 
один со своими бедами. 

Как быть в этих услови-
ях? Что делать? Эти вопро-
сы задавали себе и другим 
наиболее деятельные и 
инициативные люди из чис-
ла репрессированных на-
родов. Среди них одним 
из наиболее активных был                      
А. Ахильгов. Поэтому, когда в 
1992 году в Москве создает-
ся Фонд репрессированных 
народов и граждан возгла-
вить его доверили именно 
ему. Из приоритетных задач 
Фонда была объявлена ра-
бота по организации инфор-
мационно-просветительских 
программ, рассказывающих 
и разъясняющих истинную 
природу и подоплеку де-
портаций целых народов, 
предание широкой гласно-
сти секретных документов. 
Деятельность Фонда в этом 
направлении отражена в че-
тырех книгах, содержащих 
секретные архивные доку-
менты по проблематике де-
портации народов. Они ста-
ли настольными пособиями 
для историков и всех тех, 
кто хотел понять природу 
репрессий преступного ре-

жима Сталина в отношении 
малых народов. Кроме того, 
было создано шесть теле-
фильмов по этой тематике 
о российских немцах, крым-
ских татарах, карачаевцах, 
балкарцах, ингушах и тур-
ках-месхетинцах.

Смена 
курса Фонда

Олигархический режим      
Б. Ельцина поставил Россию 
на грань новой катастрофы. 
В этих условиях стало по-
нятным, что деятельность 
организации надо пере-
ориентировать на оказание 
посильной помощи людям. 
Именно с этим было связано 
ее новое название – Фонд 
помощи ранее депортиро-
ванным народам. Его дея-
тельность получила между-
народное признание, что 
выразилось в предоставле-
нии ему аккредитации при 
ООН, а А. Ахильгову было 
доверено возглавить рабо-
чую группу по странам СНГ 
управления Верховного Ко-
миссара ООН по делам бе-
женцев в Женеве.

Эту нелегкую миссию он 
выполнял с 1997 года по 
2004, совмещая ее с основ-
ной работой в Фонде.

События осени 1992 года 
в Пригородном районе и по-
следовавшая за ними первая 
война в Чечне сделали не-
счастными десятки тысяч де-
тей. Было принято решение 
переориентировать работу 
Фонда на оказание помощи 
именно этим детям. Нача-
лись поиски состоятельных 
людей, готовых сотрудничать 
с Фондом во имя его гуман-
ной деятельности в этом на-
правлении, велись перегово-
ры с главами субъектов РФ 
о бесплатном отдыхе «детей 
войны» в санаториях и до-
мах отдыха в их регионах. 
Контакты с международными 
и национальными гуманитар-
ными организациями ряда 
стран тоже дали свои весо-
мые результаты. Уже в 1995 
году первые группы обездо-
ленных детей были отправ-
лены на отдых и реабилита-
цию в регионы страны и за 
рубеж. Для них это был луч 
надежды на лучшую жизнь 
в кромешной тьме войны и 
разрухи на их малой Родине.

Рассказывает А. Ахильгов: 
«Политики, руководствуясь 
одним им понятными интере-
сами, сеют раздоры и войны, 
а простые люди, руковод-
ствуясь религиозными убеж-
дениями или гуманистиче-
скими идеалами, ищут пути 
взаимопонимания и реально 
творят добрые дела. В этом 
я убедился, контактируя с 
людьми из многих стран 
мира. Всего за эти годы от-
дохнули и прошли реабили-
тацию в странах дальнего 
зарубежья (в лагерях различ-
ных благотворительных ор-
ганизаций и в семьях) 1350 
детей из Чечни и Ингушетии. 
Львиную долю из них приня-
ла Испания - чуть более 500 
детей. Среди других стран, 
в первую очередь назову 
США, Германию, Польшу, 
Румынию, Болгарию, Южно-
Африканскую Республику. 30 
сентября я буду встречать в 
Москве четверых детей 10-
11- летнего возраста, возвра-
щающихся после трехмесяч-
ного пребывания из США.

У нас в стране, к сожале-
нию, мало благотворитель-
ных организаций, способных 
на такие акции. Но Фонд на-
ходил понимание и поддерж-
ку, когда я обращался к ру-
ководителям субъектов РФ. 
Они оплатили отдых и реа-
билитацию в своих регионах 
почти семи тысяч детей. Не 
могу не вспомнить добрым 
словом мэра Москвы Юрия 
Михайловича Лужкова, кото-
рый выделил Фонду 120 пу-
тевок. А два моих обращения 
к нынешнему мэру столицы 
С. Собянину остались без от-
вета».

Те дети, которым Алихан 
Ахметович открыл окно в мир 
без войны и насилия в сере-
дине 90-х годов прошлого 
века, стали уже взрослыми, 
многие женились, вышли за-
муж. Но для всех он остается 
дядей Алиханом и не фор-
мально, а по-родственному. 
Многие из них поддерживают 
с ним связь, делятся своими 
радостями и печалями. А для 
А. Ахильгова нет большей 
радости, чем узнать, что у 
«детей войны» жизнь нала-
живается, что они находят 
свое место в новых реалиях. 
Они ему так же дороги, как и 
пять своих сыновей, которые 
радуют его и тем, что нашли 
свое место в жизни, и тем, 
что оказывают ему должное 
внимание и заботу.

Вместо 
послесловия

26 октября с.г. Алихану Ах-
метовичу Ахильгову испол-
нится 74 года. Пусть и звучит 
это банально, но, как поется 
в песне, не стареет душой 
ветеран. Начав трудиться в 
15-летнем возрасте, он вот 
уже 59 лет не знает покоя. 

– В жизни все еще много 
несправедливостей, много 
обездоленных детей, - гово-
рит А. Ахильгов, - буду по-
могать им, пока есть силы и 
здоровье.

Абу ГАДАБОРШЕВ
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Заседание рабочей группы по СНГ УВК ООН по делам беженцев ведет А. Ахильгов.
Москва, январь 2001 г.

Колонну управления механизации треста "Грозтрубопроводстрой" 
на первомайской демонстарции возглавляет А. Ахильгов (первый слева в первом 

ряду) справа от него Р. Калоев. г.Грозный

Большое сердце
ЛИЧНОСТЬ

ЗОНА ОТДыХА

ДЕТИ КОПИРУЮТ 
ВЗРОСЛЫХ 

СО ВРЕМЕНЕМ ОНИ СТАНОВЯТСЯ 
ПЕШЕХОДАМИ ИЛИ ВОДИТЕЛЯМИ

«Делай как я!» - гласил лозунг, особенно популярный 
в сложный «перестроечный» период отечественной 
истории. Уходила целая эпоха, впереди, казалось, та-
кое невероятное всех ждет, а оказалось, что иными 
стали лишь события, люди мало изменились. Мы долж-
ны всегда помнить, что человек неизбежно похож на 
самого себя – чему его научили, тем он и руководству-
ется при каждом шаге, решении, поступке. Эта истина 
легко доказывается на самых простых ежедневных со-
бытиях, участниками которых люди становятся. Они 
случаются в доме, на работе, в пути. 

Ежедневно отправляясь на автомобиле по привычному 
маршруту, невольно замечаешь, сколь вопиющее невеже-
ство, абсолютное незнание, а то и пагубную браваду  демон-
стрируют люди, на вид вполне здравомыслящие. По обочине 
движется женщина, держа за руку ребенка. Вместо того что-
бы перейти на другую сторону, где есть хорошая пешеходная 
дорожка, она рискует своей жизнью и жизнью ребенка. При 
этом вызывающе смотрит на водителей, которые ей сигна-
лят. Вскоре она переходит проезжую часть, не удосужившись  
даже мельком посмотреть по сторонам… Представляете, ка-
кой пример эта «гордая» особа подает ребенку? Она учит его 
тому, как стать самоубийцей. 

И таких "каскадеров" в юбке, увы,  можно встретить множе-
ство. Так нельзя, надо как-то работать над собой, немного по-
читать правила безопасности дорожного движения. Эти зна-
ния должны быть так же необходимы нормальному человеку, 
как мозги и все остальное.

Или эти неизлечимые «асы за рулем» - наши радисты 
больших дорог, товарищи, которые с утра начинают болтать 
по телефону и не замечают никого и ничего. Откуда это не-
счастное равнодушие к другим людям – водителям? Это от-
сутствие элементарного чувства стыда, хотя бы перед самим 
собой? Иной раз кажется, что  женщины, упорно переходя-
щие проезжую часть с лозунгом «Авось!», очень близкие 
люди для разных любителей телефонной болтовни во время 
управления автомобилем. Их родство в поведении среди лю-
дей здесь очевидно.

К сожалению,  приходится наблюдать и за детьми, подрост-
ками, которые буквально точно копируют указанных мамаш. 
Переходит  школьник дорогу и ни разу не смотрит по сторо-
нам. Раз его учат в школе, так, видимо, надо учителям строго 
поинтересоваться: «Что ты запомнил из ПДД». Это не менее 
важно для его будущей жизни в современном мире, чем зна-
ние законов термодинамики или какой-либо аксиомы…

В.САИТОВ



CMYK

Чемпионат 
Ингушетии по боксу 
определил лучших

С 17 по 19 сентября в ФОКе  г. Назрани  проходили сорев-
нования по боксу среди  мужчин в весовых категориях: 46-49,  
52,56, 60, 64, 69, 75, 81, 91, свыше 91 кг.

На церемонии открытия и  во время соревнований присут-
ствовали министр спорта и физической культуры РИ Ахмед  
Котиев, вице-президент федерации бокса по СКФО  Ахмед 
Шоухалов,  специалисты  министерства  спорта, ветераны 
бокса, болельщики.

Главный судья соревнований  – М. Местоев, зам. главного 
судьи соревнований -  А. Дзангиев, главный секретарь сорев-
нований - М. Жандаров.

За победой на чемпионат приехали сильнейшие боксеры 
из всей республики, в их числе мастера спорта России и КМС 
по боксу.

Из 33 человек на третий  день в финал вышли и победили 
лучшие. В их числе Хусен Боков (в/к 56 кг)  из ФОКа города 
Карабулака, воспитанник талантливого тренера Тимура Ау-
шева.

Нужно отметить, что на этих соревнованиях боксеры Тиму-
ра выступили отлично.  Рашиду Кодзоеву, воспитаннику  Мак-
шарипа Местоева, как всегда,  не было  равных.  Став любим-
цем публики, он всегда радует болельщиков своим красивым 
боем. Участники чемпионата показали хорошую школу бокса. 
Боксеры были награждены кубками, грамотами и денежны-
ми вознаграждениями. После награждения состоялось сове-
щание,  на котором министр с тренерами обсудили вопросы 
подготовки к предстоящим соревнованиям СКФО, на которых  
будут выступать победители чемпионата республики.

Марем   АУШЕВА

Как живется обычному 
рядовому предпринима-
телю? Какие насущные 
проблемы тяготят его? 
С этими и другими вопро-
сами я решил обратиться 
к предпринимательнице 
Зине, которая держит не-
большой бутик на втором 
этаже торгового ком-
плекса «Ковчег». Итак, по-
слушаем Зину:

- Здесь я с весны прошлого 
года.  Мне 57 лет, сама живу 
в Урус-Мартане. Езжу на 
работу вахтовым методом: 
неделю торгую я, неделю 
- сменщица. Она местная, 
живет в Назрани. Почему 
торгуем вдвоем? Аренда - 
семь тысяч рублей. Решили 
оплачивать пополам - одной 
не потянуть!

- А товар откуда берете? 
Я вижу, он у вас хорошего  
качества…

- У меня родной брат живет 
в г. Тюмени еще с советских 
времен. Тамошняя бизнес - 
вумен под его честное сло-
во отгрузила мне товар. Я 
его продаю, потом отсылаю 
деньги ей. А товар хороший, 
немецкий, все натуральное: 
хлопок, лен. А вон там обувь 
- тоже Германия. Остальной 
товар - моей сменщицы. Она 
ездит в Пятигорск, возит от-
туда, все как обычно - Турция 
или Китай.

- А если бы брат не помог 
- что бы тогда делали?

- Не знаю, наверное, иска-
ла бы другие источники до-
хода…

Слушая рассказ Зины, по-
нимаешь, как тяжело выжить 
в современном рыночном 
мире. После разрушения 
одной системы, при которой 
все были обеспечены ста-
бильной работой, другая си-
стема почти ничего не пред-
ложила, кроме как продавать 
заграничные вещи.

- А как посетители, берут 
товары?

- Люди приходят, смотрят, 

хвалят, но покупают мало – 
нет денег. Часто берут в долг, 
отдают частями. Некоторые 
вещи отдаю почти по заку-
почной цене. Понимаю, что 

сейчас людям очень трудно, 
вхожу в их положение, поэто-
му стараюсь снизить цены до 
самого минимума…

Таковы будни обычного 
предпринимателя.

- Любой бизнес и произ-
водство требуют много сил, 
терпения, работы, трудолю-
бия. Благодаря усилиям та-
ких людей развивается эко-
номика каждого региона.

З. ДОХКАЕВ
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На стадионе «Динамо» в 
муниципальном образова-
нии Насыр-Кортское г. Назра-
ни с утра оживленно, весело. 
Здесь ежедневно с 9 часов 
утра до самых сумерек мож-
но видеть детвору от 7 до 
14 лет, играющую в футбол, 
волейбол, в другие спортив-
ные игры. Это мальчишки из 
спортивной школы дзюдо, 
расположенной во дворе ста-
диона.

- Эти игры своего рода раз-
минка перед тренировками 
по дзюдо, - говорит тренер 
детворы мастер спорта по 
дзюдо Ахмед Гетагазов, кон-
тролирующий игры. - Эту 
группу мальчишек, выстроив-
шихся здесь на огороженной 
баскетбольной площадке, 
тренирую я, с 9 часов утра 
до 11 дня. Сегодня мы ре-
шили поиграть в волейбол, 
футбол и просто побегать 
здесь, пока это позволяет де-
лать погода. А завтра с утра 
мальчишки займутся трени-

ровками по дзюдо. У нас в 
этом направлении составле-
на программа, утвержденная 
главными тренерами нашей 
спортивной школы дзюдо.

Я с удовольствием наблю-
дал, как дети гоняли мяч по 
баскетбольной площадке, 
стараясь забить его в не-
большие ворота. Смотря 
на то, с каким увлечением 
и азартом они это делали, 
я невольно подумал: ведь 
может быть так, что именно 
среди этой детворы есть бу-
дущие чемпионы по дзюдо 
России, Европы, мира и даже 
Олимпийских игр, которые 
прославят не только нашу 
республику, но и всю страну.

Именно в этой детской 
спортивной школе обучались  
тонкостям и мастерству по 
дзюдо чемпионы Европы 
и мира братья Хасан и Ху-
сен Халмурзиевы, призер 
Олимпийских игр Мухтар 
Могушков, другие известные 
дзюдоисты, принесшие ав-

торитет и славу Республике 
Ингушетия.  На всех этих 
престижных соревнованиях 
их сопровождали и вдохнов-
ляли главные тренеры шко-
лы  дзюдо – заслуженный 
тренер России Юнус Оздоев, 
Исраил Кодзоев, известные 

не только в нашей стране, но 
и за рубежом.

Однако вернемся к детво-
ре, которая осваивает дзюдо 
под началом рядовых тре-
неров в детско-спортивной 
школе - мастеров спорта Ах-
меда Гетагазова, Муслима 
Батаева, Адама Халмурзие-
ва и Амирхана Оздоева. Тре-
неры работают в три смены, 
в каждой по два, чтобы было 
удобнее мальчишкам, обу-
чающимся здесь мастерству 
по дзюдо. Занятия проходят 
в большом спортивном зале, 
где к услугам детей  огром-
ный ковер на весь зал, не-
обходимые спортивные сна-
ряды.

По словам Ахмеда Гетага-
зова, уже набрано 50 детей 
от 7 до 14 лет, количество их 
к октябрю увеличится в разы.

Ш. БАТАРБЕКОВ

СПОРТ

Школа дзюдо

ЭКОНОМИКА

Будни рядового 
предпринимателя

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Утерянный аттестат "06 БВ" № 1221000, выданный СШ № 14 г.Назрани в 2010 году на имя 
Цороевой Хади Ахмедовны, считать недействительным.

Для детей - раздолье!
В цокольном этаже тор-

гового комплекса «Ковчег» 
запущен детский развле-
кательный центр. Теперь 
для детишек и их роди-
телей есть небольшая 
страна, где они могут и 
поиграть, и порезвиться, 
и покушать сладенького. 

Рассказывает админи-
стратор Адам Мальсагов: 

- В нашем центре для детей 
установлено 17 игровых ап-
паратов различных модифи-
каций. Скоро прибудет еще 
несколько аппаратов. Кроме 
них вы можете сходить в 6-D 
кинотеатр, полакомиться в 
кафе-баре, сделать покупки в 
магазине игрушек, покататься 
на детском автодроме. Есть 
также комната с няней для 
присмотра за детьми (стои-
мость – 200 рублей за один 
час). В наших планах – откры-
тие боулинг-зала, столов для 
игры в настольный теннис. 
Приходите – здесь очень ин-
тересно! Вам понравится!

З. ДОХКАЕВ

Избирательная комиссия Республики Ингушетия 
сообщает о продолжении Всероссийского конкурса на лучший материал в СМИ, 

посвященный 20-летию избирательной системы Российской Федерации

Избирательная комиссия Республики Ингушетия сообщает, что продолжается Всероссий-
ский конкурс на лучший материал в СМИ, посвященный 20-летию избирательной системы РФ 
(постановление ЦИК России от 03.10.2012 г. № 143/1086-6).

Участниками конкурса могут выступать отдельные авторы и/или авторские коллективы рос-
сийских средств массовой информации, выдвигаемые главным редактором СМИ или лицом, 
его замещающим, а также избирательными комиссиями субъектов РФ.

Предметом конкурса являются опубликованные (вышедшие в эфир) материалы о станов-
лении и развитии избирательной системы РФ, подготовленные и/или вышедшие в эфир в 
период с 1 ноября 2012 года по 1 октября 2013 года.

Материалы СМИ, изданные на языках народов РФ, представляются вместе с переводом на 
русский язык.

Присланные на конкурс материалы не возвращаются.
Материалы принимаются на конкурс до 1 октября 2013 года, в печатном и/или электронном 

виде (на электронном носителе), по адресу: 109012, г. Москва, Б. Черкасский пер., д. 9, пресс-
служба ЦИК России. К ним прилагаются копия свидетельства о регистрации СМИ, заявка на 
участие в конкурсе. Почтовые отправления должны содержать пометку «КОНКУРС СМИ».

Обращаем ваше внимание, что материалы на конкурс направляются в адрес ЦИК России 
почтовым отправлением. Заявка на участие в конкурсе должна быть также направлена на 
электронный адрес pressa@cikrf.ru. Форма заявки размещена на главной странице сайта ЦИК 
России под баннером «О Всероссийском конкурсе на лучший материал в средствах массовой 
информации, посвященный 20-летию избирательной системы Российской Федерации».

Для награждения лауреатов конкурса учреждены премии:
три первых премии в размере 60 тысяч рублей;
три вторых премии в размере 40 тысяч рублей;
три третьих премии в размере 30 тысяч рублей.
Конкурсная комиссия до 1 декабря 2013 года рассматривает поступившие на конкурс мате-

риалы и представляет ЦИК России решение для утверждения.
Лауреаты конкурса награждаются в торжественной обстановке в ЦИК России. Если побе-

дитель не сможет прибыть на церемонию, причитающаяся ему денежная премия и диплом 
отправляются по почте с оплатой дополнительных расходов по пересылке.

По всем возникающим вопросам просьба обращаться по тел.: (8732) 22-64-17.

Утерянный диплом СБ 4966810 с/н 8338 об окончании назрановского аграрного техникума, 
выданный на имя Кодзоева Зелимхана Башировича, считать недействительным.

Назначить публичные слушания по вопросу изменения разрешенного вида использования 
земельного участка с кадастровым номером 06:04:0500001:3606, расположенного по адресу: 
с.п.Кантышево, ул.Шерипова, 32 на 29.08.2013 г., в здании администрации с.п.Кантышево в 
09 ч.00 м.

Здание администрации расположено по адресу: РИ, Назрановский район, с.п.Кантышево, 
ул. Джабагиева, 142.

В столице Латвии –  
Риге – с 16 по 18 сентября 
проходило первенство  
Европы по самбо, где уча-
стие принимали самые 
сильные спортсмены из 
двадцати регионов.

В весовой категории до 
84 кг. у Алихана Цечоева 
было несколько претен-
дентов. Все поединки он 
закончил чистыми побе-
дами.

Вместе с Алиханом вер-
нулся еще один воспитанник 
Ибрагима Чахкиева и Тимура 
Султыгова – Ахмед Богаты-
рев (в/к 50 кг.). Он так же про-
вел четыре поединка. Ахмед 
выиграл три боя и уступил 
четвертый, таким образом 
став серебряным призером 
первенства Европы.

Тренеры, родители и сами 
спортсмены выражают бла-
годарность министру спорта 
Ахмеду Котиеву за оказан-
ную материальную помощь 
и поддержку в этой поездке.

Алихан Цечоев с семи 
лет занимается у Ибрагима 
Чахкиева и успел завоевать 
первые и призовые места на 
чемпионатах международ-
ных турниров, стал победи-
телем VI-й летней спартаки-
ады по дзюдо, первое место 
в спартакиаде юношей уча-
щихся СКФО по самбо, при-
зер всероссийских открытых 
соревнований первенства 
общества «Динамо» по дзю-
до 2011 г. (г. Воронеж), по-
бедитель первенства среди 
юношей Северокавказского 

федерального округа России 
по дзюдо, г. Нальчик. У него 
огромная коллекция кубков, 
дипломов, медалей и целый 
круг разного возраста фана-
тов.

Тренеры Ибрагим Чахки-
ев - мастер спорта СССР 
по дзюдо и самбо, старший 
тренер по единоборствам 
судебных приставов РИ Ти-
мур Султыгов  – воспитан-
ник И.Чахкиева, несмотря 
на свою молодость работа-
ет наравне с Ибрагимом, их 
совместный труд приносит 
успех воспитанникам.

Воспитанники Ибрагима 
Чахкиева и Тимура Султы-
гова из ФОКа г. Карабулака 
уверенно поднимаются на 
высшую ступеньку пьедеста-
ла, отстаивая честь сборной 
команды России на междуна-
родных соревнованиях.  

Друзья и родные Алихина 
смотрели прямую трансля-
цию первенства Европы по 
интернету, молились за него, 
надеялись на победу, и он, 
настоящий джигит, молодец 
- сумел в этом нелегком по-
единке собрать всю волю  в 
кулак и победить, оправдать 
доверие всех, кто верил и 
ждал его с этой победой. 

От всей души поздравля-
ем тренеров Ибрагима Чах-
киева и Тимура Султыгова,  
родителей спортсменов, 
жен. Новых побед Алихану 
и Ахмеду в предстоящих со-
ревнованиях, и пусть труд и 
устремления приведут их к 
олимпийской медали.

Победителем 
первенства Европы 

по самбо стал 
Алихан Цечоев

НАШИ ЧЕМПИОНы

Утерянный диплом серии 90 БА 1054384, выданный ФГОУ СПО «Назрановский политехни-
ческий колледж» в 2010 году на имя Домбаевой Мареты Аминовны, считать недействитель-
ным.

МУП ЖКХ Назрановского района реализует топливо-моечную машину КО – 823 – 01.
Заявки для участия в аукционе принимаются до 1 октября 2013 г. Тел.: 8 (928) 792-91-22.

Понедельник,
23 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Актуальный диалог
18:15 Даькъасте
18:35 Вахара оаг1онаш
18:50 Фестиваль казачьей 
культуры
19:10 Этапы большого пути
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Вторник,
24 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Правопорядок
18:05 Фуд хьажа вай? Лора-
де 1алам
18:25 Юбилей Х. Имагожева
18:40 Свое дело
19:00 Помоги, если можешь
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия

20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Среда,
25 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Музыкальная открытка
18:30 Флешка
18:45 Здоровье
19:10 История жизни
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Четверг,
26 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 П1аьраска бийса
18:20 ТВ-почта
18:40 Социальный вопрос
19:00 Лица
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама

20:28 Канал Россия

Пятница,
27 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Дина лерх1амаш
18:20 Образование
18:40 Юртара вахар
19:00 От 17 и младше
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Суббота,
28 сентября

10:05 Зокх
10:25 Спорт-экспресс
10:40 Наьана мотт
11:00 Канал Россия
11:10, 14:40 Вести Ингушетия
14:30 Музыкальная открытка
15:10 Кульnews
15:40 Вести. Итоги
16:25 Канал Россия

Воскресенье,
29 сентября

10:20 Г1олгаш
10:45  Иштта хиннад хьалха
11:00  Канал Россия
14:20  Литературный клуб
14:30  Канал Россия

Программа ТВ 
ГТРК «Ингушетия»

БЕСПЛАТНАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ
16.09.2013 г. УФССП России по Республике Ингушетия совместно с министерством труда и 

социального развития Республики Ингушетия заключили соглашение по оказанию бесплат-
ной юридической помощи.

Сотрудничеством сторон является выработка совместных мер по организации оказания 
бесплатной юридической помощи в соответствующей сфере деятельности. Бесплатная юри-
дическая помощь в рамках настоящего соглашения оказывается в виде правового консульти-
рования категориям граждан, предусмотренным частью 1 статьи 20 ФЗ от 21.11.2011 № 324-
ФЗ «О бесплатной юридической помощи в Российской Федерации». Оказание бесплатной 
юридической помощи осуществляется в устной и письменной форме в ходе личного приема.

Личный прием граждан осуществляется по предварительной записи с заполнением заявле-
ния, в котором отражается тематика интересующего вопроса.

Письменные обращения по вопросам, относящимся к компетенции Федеральной службы 
судебных приставов, поступившие в министерство труда, передаются управлению для рас-
смотрения в установленном порядке.

Соглашение действует до 31.12.2013 г.
Пресс-служба УФССП России по Республике Ингушетия

Пресс-релиз
Опровержение сведений, опубликованных на странице 

интернет-сайта «Комсомольская правда» 26.08.2013 г. под заголовком
«В Ингушетии в доме судебного пристава нашли схрон с оружием боевиков»

26.08.2013г. 14:08 ч в новостном разделе на странице официального интернет–сайта (www.
kp.ru/online/news/1519701) газеты «Комсомольская правда» Сергеем Идрисовым был опубли-
кован материал под заголовком «В Ингушетии в доме судебного пристава нашли схрон с ору-
жием боевиков» с сылкой на пресс-службу МВД Республики Ингушетия. В данном материале 
утверждается, что «в одной из станиц Сунженского района нашли целый схрон с оружием, 
принадлежавший одному из членов преступной группировки. Владельцем дома оказался со-
трудник службы судебных приставов. Обыск в доме госслужащего вели в рамках уголовного 
дела о покушении на сотрудников полиции. Сначала изъяли несколько охотничьих ружей, а 
позже удалось найти еще два тайника до отказа набитых более мощными боеприпасами».

Однако приведенные сведения не соответствуют действительному положению дел, по-
скольку Управлением Федеральной службы судебных приставов по Республике Ингушетия 
была проведена проверка достоверности данной информации, в ходе которой выяснено, что 
указанный гражданин не являлся и не является сотрудником УФССП России по Республике 
Ингушетия.

В связи с несоответствием действительности сведений, указанных в данном материале, 
УФССП России по Республике Ингушетия направило письмо в адрес редакции «Комсомоль-
ской правды» с требованием опубликовать опровержение данной статьи на том же месте по-
лосы. После чего на том же месте полосы под новостным материалом размещено пояснение 
от редакции согласно опровержению.


